

PERIODO
PRESIDENCIAL
008342
ARCHIVO

PRODUCTORES DE ARROZ
(Reunión Octubre 10 de 1989)

Copias

- Sr. Patricio Aylwin
- Sr. Carlos Bascuñán
- Sra. Loreto Gallardo
- Sr. Marcelo Zapata

Santiago, Octubre 9 de 1989

MTO/lcg

www.archivopatricioaylwin.cl

PRODUCTORES DE ARROZ
(Reunión Octubre 10 de 1989)

A.- ANTECEDENTES GENERALES

1.- Consumo 1988 aproximadamente 100.000 a 110.000 Tons. métricas.

Producción nacional	110.000 Tons.
Importaciones	25.000 Tons.
Donaciones	15.000 Tons.

2.- Superficie sembrada Arroz:

Total	38.900 hectáreas
VI Región	7.000 hectáreas
VII Región	24.500 hectáreas
VIII Región	7.400 hectáreas

3.- Diferencia de variedad producida (grano corto), con respecto a la demanda (grano largo) más el efecto de las donaciones e importaciones, permitió exportar 20.000 a 30.000 toneladas de arroz grano corto a Perú, España y otros. Pero a consecuencia de la mayor oferta, cayeron los precios y el sector entró en crisis.

4.- Antecedentes técnicos, variedades de arroz.

- La producción chilena es mayoritariamente de grano corto o arroz oro. Es la variedad producida tradicionalmente. Según los entendidos es "más sabroso".

- La demanda de arroz de grano largo o arroz diamante, ha ido en aumento. A pesar de ser más insípido, queda más graneado. La tendencia del mercado favorecería en el futuro al grano largo.

- En la actualidad los costos de producción son más bajos para el grano corto. Existen opiniones que con una buena adaptación de semilla de grano largo e introducción de nuevas tecnologías de cultivo, sería más económico producir grano largo.

5.- Mercado.

- El mercado del arroz es estable, salvo distorsiones significativas producidas cuando organismos internacionales realizan donaciones a instituciones como Caritas, SNS y otras.
- Por una donación recibida en 1988, se produjo una fuerte caída del precio a fines de ese año, habiéndose ya recuperado.
- La producción de arroz grano largo no cubre la demanda, que se satisface mediante importación, mayoritariamente desde Argentina, que cuenta en la actualidad con excedentes.
- Las donaciones afectan principalmente a productores pequeños, que no cuentan con financiamiento para almacenar su producto, durante períodos largos.

6.- Molinos.

- Hoy la posición de los molinos es competitiva: reciben y pagan. A diferencia de hace 3 o 4 años atrás, en que recibían y liquidaban después de vendido el producto (comentario de los molineros).
- Existe un exceso de capacidad instalado de molinos, 40% aproximado, favoreciendo a los productores por estar frente a un mercado competitivo.
- Existe una creciente concentración de la industria molinera, dominada por grandes conglomerados: INDUS, ANAGRA, además de los grandes molinos tradicionales. Zaror y Tucapel (Opinión de la comisión agrícola).

B.- PUNTOS A CONSIDERAR.

- 1.- Como abordar el tema de las donaciones, para que no se produzca un gran desequilibrio en el mercado o como apoyar a los productores, una vez producida la distorsión.
- 2.- Chile se auto abastecería de arroz si pudiera lograrse un equilibrio entre oferta y demanda, según variedades.
- 3.- Para aumentar producción de arroz diamante o grano largo, se requiere:
 - Innovación en semillas, es decir, mejoramiento de ellas y desarrollo de variedades. (Existe investigación en INIA, pero no existe semilla suficiente y difusión necesaria).
 - Establecer líneas de crédito para introducción y/o intensificación de nuevas variedades.
- 4.- Entre otros efectos, el establecer un poder comprador por parte del estado, desincentivaría la innovación en cuanto a variedades y tecnologías. Además, presenta el problema de abrir la puerta para la incorporación de otros rubros a este sistema.

Santiago, Octubre 6 de 1989.

MTD/lcg